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9月22日，无车日。建设部今年提出
了“压缩车辆空间”和“人性化街道”的建
议。建议一提出，就引起市民热议。很多
市民称，虽然路越修越宽，车道越来越多，
但人行道越来越窄，车是越来越堵。无车
日临近，本市相关部门未雨绸缪，有望在
无车日这一天更好地服务市民。

晚报首席记者 徐富盈

今年无车日，减少汽车道路空间
昨日上午，央视整点新闻报道，住房和城乡

建设部决定于今年的 9月 22日，继续开展中国
城市无车日活动。具体内容是：9 月 22 日 7 时
至19时，组织“无车日”活动，划定一定区域(道
路)作为无小汽车区，也可将全市范围作为无小
汽车区域，只对行人、自行车、公共汽车、出租
车、其他公共交通(校车、通勤车等)以及消防
车、急救车等特种车辆开放。

今年中国城市无车日活动主题为：“人性化
街道”，即扩大汽车的道路空间并不能解决现在
交通所面临的难题。相反，减少汽车的道路空
间，反而是一种可持续发展和有效的解决方案。

市民声音：路权分配不公平，少部分人
占了大部分的通行空间

市公安交警支队八大队一民警介绍，其实
现在城市道路的通行潜在法则，就是少部分有
汽车者占据了大部分无车人的通行空间。

这位民警介绍，几年来，一些无法拓宽的路
面，相关部门甚至牺牲了花坛或变瘦了花坛，拓
宽了汽车车道，而慢车道和人行道越变越窄，有
的慢车道甚至不复存在。比如嵩山北路，因为
没有慢车道，骑自行车的人不得不在快车道内

出行。结果，骑自行车的人常常被机动车挤伤
或撞伤（本报曾作过报道）。“有车人毕竟是
少数，他们占据了大量路面，结果把大多数无
车人的空间挤占，实质是交通资源占用极为
不合理，城市道路应该是全体城市市民所
有。”这位民警说。

从小生活在华山路、在市政部门工作的付
成先生认为，长期以来，相关部门不断增路扩
路，想解决日益出现的城市堵车现象，但郑州的
交通还是拥堵得很。“可见，扩大汽车的道路空
间，并不能解决现在交通所面临的难题。”付
说，有车的他，去年无车日乘公交不但没误事，
还省了油钱。可见，在市内一些区域内，不仅修
好路，最重要的是在市区减少汽车的出现。“车
再多，主要市区不让车进，就是最简单也是最有
效的解决城市交通堵塞的办法。”

交警二大队陈姓民警介绍，减少汽车的道
路空间，提倡坐公交，才是唯一可行的方案。

“西欧一些人均车辆远远高于中国的国家，多
划定一定区域不允许车辆进入，收到很好的
效果。”

本市公交正作准备
郑州交警支队工作人员介绍，离无车日还

有12天，他们正加紧制定当日的规划，突出“人
性化街道”这个主题，尽量减少和限制机动车在
当日出行，鼓励乘坐公交，提倡步行和骑自行车。

昨日下午，公交六公司的张建刚介绍，各公
交公司正在合理安排当日的活动。今年的活动
还是一周，无车日这一天是最后一天，也是最关
键的一天。从16日到22日一天一个主体，提倡
市民都乘公交出行。

拆迁安置房
两年内未用完

批准后可公开销售
□晚报记者 孙娟

本报讯 昨日，市政府出台《关于加强
市政公用基础设施拆迁安置用房建设与管
理的通知》，两年内未使用完毕的安置房经
批准后可公开销售。

市民关心的问题，政府有规定

拆迁户：自己选择了产权调换，购买房
屋的面积是否要低于自己房屋面积？

该通知指出，被拆迁人选择产权调换时,
可以购买不低于被拆迁房屋面积的拆迁安
置用房。

拆迁户：是否可以随意卖掉自己的拆迁
安置房，按照怎样的政策呢？

通知称，纳入经济适用住房建设规模的
拆迁安置用房上市交易时也应按经济适用
住房政策执行，不能按照商品房政策。

低收入群体：是否可以购买到拆迁安置房？
通知中称，被拆迁人选房工作结束后15

日内将上报市领导小组办公室,内容包括被
拆迁人姓名和选定地点、房号等,市领导小组
进行动态监管。

值得注意的是，未使用的拆迁安置用房
不得擅自销售,若在两年内未全部使用完毕,
由市人民政府回购、统一调配,用于其他市政
公用基础设施建设的拆迁安置或者经批准
向社会公开销售。

擅自挪用销售安置房将追究责任

市政府规定，拆迁安置用房是市政府
为加快城市建设步伐而定向开发的，未经
批准，任何单位和个人都不得擅自挪用。
拆迁人、拆迁安置用房建设单位、拆迁单
位不得将拆迁安置用房作为商品房转让、
销售、出租或用于其他经营活动。相关部
门工作人员玩忽职守、徇私舞弊将依法追
究责任。

路越修越宽为啥却越来越堵
机动车道拓宽了，人行道却越来越窄

今年的无车日，要“压缩车辆空间”还路于人


